
松山会場での質疑・応答及び意見交換 

日時：平成 29 年 6 月 3 日（土）16時～17 時 20 分 

場所：松山大学樋又ｷｬﾝﾊﾟｽ１階 ﾚｽﾄﾗﾝ ﾙﾙ・ﾊﾟ 

 

１．議会報告に対する質疑・応答（要旨） 

 ①小中学校へのエアコン整備について【文教消防委員会関係】 

質 

問 

小中学校へのエアコン整備後の維持管理費の中に電気代は含まれているの

か。 

回 

答 

光熱費の一部として１億 4,740万円を見込んでいる。 

 

 ②松山市愛顔っ子応援券について【市民福祉委員会関係】 

質 

問 

「松山市愛顔っ子応援券」はすばらしい政策だと思うが、事業名称と紙おむ

つの関連が分かりにくい。どのような経緯でこの名称になったのか。 

回 
答 

名称は、議会での審議が終了した後に市が決めたものであり、どういう経緯

で決まったのかは分からないので、市担当課に確認して後日回答する。 

【後日回答】 

この事業は愛媛県の補助事業で、「愛顔っ子応援券」という名称は、なるべく

親しみのある名前を検討し、この名称とした。 

 

質 

問 

「松山市愛顔っ子応援券」と言うくらいなら第１子にも交付して欲しい。 

回 

答 

この事業は愛媛県の補助事業であるが、愛媛県からは第２子以降を対象とす

ることが示されている。ただ、第１子が一番大変だというお気持ちはよく分か

るので、今後議会としても市長へ提案していきたいと考えている。 

 

 ③松山スマートシティ推進事業について【環境下水委員会関係】 

質 

問 

太陽光発電の普及に関して、行政からの補助金は事業者を優先しているよう

に感じるが、市は事業者と市民のどちらを優先しているのか。市民への普及を

進めてほしい。 

回 

答 

スマートシティ推進事業はエネルギーの地産地消の観点からスタートしてお

り、今後は市民向けの太陽光発電の普及についても検討したい。 



 

２．意見交換での参加者からの意見や要望（要旨） 

 【第１グループ】 

① 

若者の政治離れが深刻だということで大学生にばかり目が向けられている

が、選挙権のある 10代・20代の中には学生だけでなく、社会人もいる。特

に社会に出たばかりの人は時間が取りにくく、政治参加できにくい現状があ

る。 

② 

今回の議会報告会開催に当たり、学生に市議会議員のことを聞いたが、議員

の名前を一人も言えない学生がほとんどであった。議員は、いろいろな機会を

作って、もっと大学に出向いてきて欲しい。 

③ 

投票所に行って投票をするということが政治参加だとは思わない。立候補し

ている人が年齢を増した人ばかりだと選挙に行く気にならない。20～30 歳

代の若い世代の人が、市議会議員に立候補してみたくなる立候補し易い環境を

整備することこそ、一番の政治参加につながると思う。 

 

 【第２グループ】 

① 

市が制定する条例とその説明が非常に分かりにくい。わざと分かりにくく作

っているのではないか。もっと分かりやすい内容で作って欲しい。 

② 市議会議員は普段どのような仕事をしているのか。 

③ 最近、市議会議員の不祥事が多い。もっと襟を正して欲しい。 

④ 若者の投票率が低いと言われているが、実際はどのくらいなのか。 

⑤ 市議会議員も SNSを活用して、もっと情報発信して欲しい。 

⑥ 

市議会議員の選挙は４年に１回。そのほかに、若者が政治参加する方法はな

いのか。 

⑦ 

南海トラフ地震の発生が予想されているので、ライフラインなどを守る対策

を進めて欲しい。 

 

  



 【第３グループ】 

① 

市議会議員が市政の監視機能としてしっかり機能し、市民が納得できる市政

になるよう努めて欲しい。 

 

 【第４グループ】 

① 

平澤市に慰安婦の少女像が作られた件について、友好都市である松山市はど

のような対応を行ったのか。 

② 

ごみの分別について、ペットボトルの分別はキャップとラベルを分けている

が、コンビニや大学構内ではごみ箱にそのまま捨てるため分別があまりできて

いない。コンビニや大学などでもきちんと分別するようにしたらいいのではな

いか。 

③ 

議会報告会に初めて参加したが、グループ分けをして意見交換をするのは良

いことだと思う。可能であれば、議員が一定の時間でローテーションして全議

員と話ができるようにすれば、もっと議会について関心が高まると思うので、

意見交換の時間を長くしてローテーションをして欲しい。 

④ 

道端に落ちているごみを拾うとポイントがもらえるデポジット制度のような

ものを取り入れれば、まちがきれいになるのではないか。例えば、市内のデパ

ートにも協力してもらってポイントが使えるようになれば多くの市民が協力

してくれると思う。 

⑤ 
緊急防災・減災事業について、私が通っていた高校は校舎が３棟あったが、

うち１棟は耐震化工事を行った。最近別の校舎の耐震化工事を行っているよう

だが、一度に工事ができないぐらい財政状況が苦しいのか。 

⑥ 

大きな地震が発生すれば小中学校が避難所になるが、小中学校のトイレは洋

式にすべてなっているのか。また、お年寄りは膝が弱く避難所のトイレは洋式

便器でないと難しいと思われるが、洋式トイレの設置数はどのくらいか。 

⑦ 

私は久万高原町の出身で、現在は砥部町に住んでいる。「農林水産まつり」に

ついて私は全く知らなかったが、どのような広報をしているのか。 

 

  



 【第５グループ】 

① ごみの分別について、紙類の分別が細かく理由もよくわからない。 

② 

私のアルバイト代は時給 750円。最低賃金を上げて 800円くらいにして欲

しい。 

③ 

梅津寺から高浜にかけての道路脇（道路の所有者は分からない）に雑木が生

えているが処理してもらえるのか。 

④ 御幸周辺を車で通行するのだが、カーブミラーが少ないので設置できないか。 

 

 【第６グループ】 

① 

道後温泉でアルバイトをしているが時給が安いと思う。最低賃金は国で決め

ているのか。 

② 松山市の水問題について教えて欲しい。 

③ 

私は市外から松山大学に入学したが、松山市の取り組みで非常に関心を持っ

たのが「選挙コンシェルジュ」。私も選挙コンシェルジュとして活動をしてい

るが、とても良い活動だと思うので今後も続けて欲しい。 

④ 

家の裏で工事があった時、騒音がひどくて市に相談をしたところ、担当者の

対応も良く迅速に対応していただいた。感謝している。 

⑤ 
松山城や道後地区で行っているイベントは、とても興味深く良いことだと思

う。 

 

 【第７グループ】 

① 

住民票を松山市に移していないため、松山市で投票することができない。松

山市で投票する方法はないのか。 

② 

若者の投票率が低いといわれているが、その原因としてどのようなことが考

えられるか。 

③ 

以前、投票に行った際、どの候補者に投票したらいいのかわからなかった。

どの候補者に投票するかは、何を基準に決めたらいいのか。 

④ 

選挙の際は、公約に対する実行力がある候補者に投票したいと思うが、公約

が実行されているかどうかはどうしたら分かるのか。 

⑤ 政治家の考え方を知るためにはどうすればよいか。 

 



 【第８グループ】 

① 

JR 松山駅の高架工事と外環状道路の整備には高額な費用をかけているが、

どのような影響、効果があるのか。 

② 

大学の講義で議会報告会があることを知った。若者向けにこうした催しをも

っと増やして欲しい。 

③ 市内中心部の駐輪場の場所が分かりにくい。数ももっと整備して欲しい。 

④ 空き家を駐輪場として活用するのもいいのではないか。 

 


